

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONSENTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE PRENSA, N.º 10

Toda la correspondencia de dirigirse al Director.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA POR LA TARDE

GERONA LUNES 18 DE ENERO DE 1926

Año XXII Núm. 8 093

De los trabajos publicados serán responsables sus autores.

Clemenceau o la Voluntad

¿Ha cambiado Clemenceau su método de vida en los postreros años? Las cejas le han crecido y sus mostachos se han alargado. El aspecto gráfico no es de un joven; pero hace tres lustros la inmóvil apariencia del retrato también ocultaba la vivacidad de la presencia física. Los que le han visto en su retiro de las hoscas landas barridas por los vientos oceánicos, tal vez no hayan observado en él grandes alteraciones. Al menos, le muestran laborioso y activo, pronto en la réplica, imperativo en sus silencios, quizás más hostil y duro, y esto lo mismo pudiera ser mal humor de los años que redoblado temple de la voluntad.

Por esos visitantes sabíamos que Clemenceau trabajaba en un libro sobre las religiones, que no había de publicarse en vida suya. Pero he aquí que de súbito «L'Illustration» nos da su «Demóstenes». Los bigotes le han crecido y las cejas se le han alargado; pero su aliento no ha disminuido. Clemenceau es el mismo gran escritor que cuando defendía a Dreyfus o recordaba a los Gobiernos que los alemanes estaban en Noyon. El tiempo tampoco ha blanqueado su voluntad, y todo el «Demóstenes» es un acto de tensa energía. ¿Quién no ve a Clemenceau detrás del orador griego? ¿Y quién no discierne a la Francia actual proyectada en la sombra de Atenas? A Esquines, a Isócrates podrían ponérseles nombres modernos. En el Agora se hablaba mucho. Al autor de «Demóstenes» le falta poco para decir que en su país sobran los «beaux parleurs» y faltan los hombres de acción.

Demóstenes también hablaba, y aun era el más grande orador de Grecia; pero sus oraciones eran otros tantos actos públicos que aspiraban a realizarse. ¿No le sucede lo mismo a Clemenceau? Gran orador, «sus discursos son cortos y sus artículos largos», decía hace quince años. Más adelante fué acortando las palabras y extendiendo las obras, hasta llegar un momento, en los últimos meses de la gran guerra, en que las palabras sólo eran el anuncio o el resumen de sus actos. ¿Se acuerdan bien aquellos tiempos? En la actual confusión de los espíritus, unos piden la clausura del Parlamento o su abolición, otros demandan la dictadura, quienes sueñan con la guerra civil o la social, con la marcha de las camisas azules sobre París. Algunos resumen esos anhelos de cambio en la vuelta al Poder de Clemenceau. Mas Clemenceau tal vez sienta por todos ellos el mismo desdén que por los adversarios de Demóstenes. Tanto importa la dictadura como la sumisión a Filipo de Macedonia. Cuando el viejo Tigre advino al Poder en 1917, el desorden de los espíritus no era menor que ahora ni el peligro más remoto, y sin embargo, no introdujo ninguna novedad excepcional para restablecer la situación. Como estaba en guerra dentro y fuera... pero la censura fué menos vejatoria que en los tres años anteriores y el Parlamento estuvo abierto a fin de que sus adversarios pudieran combatirlo, y solamente lo cerró después de la victoria, para celebrar elecciones. Unas fueron públicas, y las ganó; la última fué secreta, y perdió la Presidencia...

CIGES APARICIO

ber; abundan, sí, las traducciones y las... imitaciones.

La obra que tenemos ahora sobre la mesa es original, a pesar de estar escrita en español. Se llama «La educación activa», y su autor es un joven catalán, ampurdanés, de Espolla, ex-alumno de la Escuela Normal de Maestros de Gerona: José Mallart y Cutó, quien, luego de terminada la carrera del Magisterio, fué a Ginebra, donde estudió y trabajó a las órdenes de Claparède y Bovet, y de Mlle. Desceudres. Al volver a España, estuvo en Madrid y en la provincia de León, en Barcelona y en Gerona otra vez... Terminados sus deberes militares, volvió al extranjero, y estuvo en París, en Berlín, en Charlottenburg... Ahora está en Madrid, y ejerce el cargo de Psicotécnico de la sección de orientación profesional en el Instituto de reeducación profesional de inválidos del trabajo, en Carabanchel.

«La Educación activa» es un libro de 168 páginas, con 32 grabados y 6 láminas, publicado por la Editorial Labor, biblioteca de iniciación cultural.

El autor, después de criticar razonadamente el sistema educativo actual y de fundamentar las nue-

vas teorías de la educación funcional o activa, pasa a explicar ésta, con palabras precisas y claras:

«Un mismo ejercicio escolar se puede hacer de muchas maneras, y, ciertamente, no todas desempeñan el mismo papel en educación, como tampoco lo desempeñan en la vida las diversas maneras con que pueden hacerse los trabajos profesionales. Dos actividades mecánicamente comparables y matemáticamente semejantes, pueden ofrecer un abismo de separación entre ellas, por la presencia del factor psicobiológico que estimula o que, por el contrario, haga oposición. Del acto impuesto por una voluntad ajena, realizado con viva protesta interna (tipo de los trabajos forzados), al acto libre, dirigido a una finalidad fuertemente sentida por el individuo que lo lleva a cabo (investigación, labor entusiasta, juego), va una enorme distancia. Todos han de reconocer la existencia de estos dos tipos de actividad en la escuela, no sólo en la enseñanza teórica, verbalista, sino también en la práctica. Sin embargo su distinción es muy olvidada, porque no se le concede la importancia que merece. El mal empieza en que se considera que la acción tiene una virtud en sí, cuando en realidad toda ella depende de la relación que existe entre el sujeto y la finalidad que éste se propone. La acción es un proceso para conseguir fines que interesan al individuo, es un medio para satisfacer necesidades. Cambia la finalidad, la acción también cambia; cuando la finalidad desaparece, la acción se anula. Si la actividad es impuesta desde fuera, si los fines de la actividad no corresponden a las necesidades sentidas del individuo, viene la protesta, la perturbación. En este caso, el ejercicio, en vez de ser factor de desenvolvimiento, es objeto de tortura y de desviación.

Hay muchos grados en la actividad, desde lo impuesto con viva protesta y rebelión interna, hasta lo que se hace con todo interés y entusiasmo; la escuela los conoce bien, y ha distinguido perfectamente que los medios que se acercan al tipo de lo interesante y de lo entusiástico proporcionan buenos resultados educativos. Pues bien; hay que decirle a la escuela que éstos son los únicos válidos en educación. Se trata de buscar métodos y procedimientos que permitan desterrar de la escuela aquellos grados de actividad que rayan en lo impuesto, en lo indiferente y en lo repulsivo, y hagan entrar, como exclusivos, ejercicios que respondan a las necesidades de los alumnos, necesidad de saber, necesidad de producir y de crear, necesidad de buscar algo que hace falta. Todas las cosas que se enseñen deben ser la «contestación» a una pregunta que hace el mismo niño, como dice Claparède.

Pasa luego el autor a demostrar como el juego, el trabajo y la enseñanza, deben constituir un acorde fundamental en la actividad del niño, y como las corrientes pedagógicas modernas van convergiendo necesariamente en la educación activa.

Se dedican un capítulo a «la es-

cuela ideal para la educación activa», con estos títulos sugestivos: el medio ambiente, los centros de interés, las sociedades escolares, el ejercicio integral, y orientaciones para la creación de nuevas escuelas.

Y viene inmediatamente la aplicación práctica de los principios de la escuela activa a las diferentes enseñanzas que integran el programa general escolar, con aportaciones propias del autor y con las experimentaciones realizadas en las principales escuelas europeas donde se practica de verdad la educación activa.

Y termina el libro con interesantes consideraciones sobre «la educación activa fuera de la escuela». La familia debe coadyuvar plenamente a la educación activa, procurando atender las exigencias psicológicas y culturales del niño; los juegos, los amiguitos, los juguetes, los libros de lectura, las obras de arte, los viajes, todo ha de estar basado en estos principios provechosos. La acción cultural, la vida de relación, la formación social y hasta la iniciación a la vida económica del futuro hombre, deben estar impregnados de estas normas científicas y de estos respetos a la personalidad biopsicológica del educando, que caracterizan a la nueva y ya extendida corriente de la educación funcional o activa.

Entre los interesantes grabados que ilustran el libro, figuran unos juguetes construidos por niños en una escuela inglesa, un grupo de exploradores en medio de un bosque, muchachos construyendo un hote, motivos de decoración ideados por los mismos niños, niñas haciendo observaciones en un acuario, un juego de lucha en una escuela al aire libre en Suiza, etc.

Maestros, pedagogos: no mecanicéis vuestra labor; no os dejéis dominar por la rutina. Respetad la libre espontaneidad del niño; informad vuestro trabajo en los principios de la educación activa. Leed el hermoso libro del señor Mallart.

CASIANO COSTAL

La situación en Francia

—18 Enero 1926.—Esa situación continúa siendo sumamente delicada. Existe un dilema del cual es imposible prescindir: o triunfan los proyectos económicos del gobierno, presentados por el ministro de Hacienda Mr. Doumer y rechazados por la mayoría de la comisión financiera de la cámara, y en tal caso es la ruptura definitiva del cartel; o triunfan los proyectos adoptados por este último y presentados en su nombre por dicha comisión en contraposición absoluta con la solución aceptada por el gobierno, y en tal caso la crisis política se impone con toda su crudeza, con todas sus inevitables consecuencias. A la hora en que escribimos estas líneas, sábase únicamente que la discusión ha

sido entablada en la Cámara, con mucho ardor por parte de los unos y de los otros. Ya lo digimos tiempo atrás. Briand representa la ecuanimidad en el Parlamento y es posible que una vez más se lleve la victoria con los votos del partido radical y radical socialista unidos a los de la minoría representada por los amigos de Poincaré y de Millerand, pero esto no es muy seguro. La situación es muy tirante y comprometida, sobre todo dada la intransigencia de los socialistas, que son en realidad los que dirigen hoy el cotarro en medio de las fluctuaciones de la cámara.

El partido socialista francés voto recientemente la no participación en el poder, pues lo único a que aspira es a tomar posesión de él de una manera absoluta. Nada de medias tintas: o todo o nada. Tal ha sido siempre la divisa de todos los sectarismos. Y esta solución no puede aceptarla Francia, que, en medio de su democracia y de su republicanismo más o menos acentuado y sincero, es eminentemente conservadora. Ahora bien: si los socialistas y comunistas de la cámara unidos a los disidentes de la mayoría del cartel salen derrotados al ser votados los proyectos del gobierno ¿qué puede ocurrir? Una nueva gran victoria para Briand, quien, de momento habrá de verse reforzado en el poder, pero a condición, claro está, de que la solución económica adoptada por el gobierno que preside conduzca a Francia, es decir, a la Francia que sufre, por mejores derroteros. Porque en realidad a nadie puede ocultarse que éste es un problema casi trágico en las presentes circunstancias. Lo más importante es llegar, y llegar pronto, a la estabilización del franco. A nuestro juicio la cuestión de impuestos, con ser difícil de resolver, es relativamente secundaria. Y la estabilización del franco no se obtiene si previamente no se obtiene el arreglo de las deudas de Francia para con Inglaterra y los Estados Unidos. A Washington ha ido nuestro antiguo amigo Henry Berenger con amplios poderes del gobierno para conseguirlo. Mucho es de esperar de su gran competencia y de su diplomacia.

Si la victoria en el debate actual fuese por los socialistas, la dimisión del gabinete Briand sería cosa inmediata. Y en tal caso ¿qué haría el presidente de la República? Llamaría a los socialistas para que asumiesen «solos» el poder? ¿Apelaría a la «ultima ratio», es decir, a la disolución de la Cámara? Porque entre estas dos radicales soluciones nosotros no vemos ninguna nueva situación estable, y la primera—aceptando la hipótesis— la juzgamos peligrosísima para el porvenir de Francia, al paso que la segunda, con ser también peligrosa, tal vez sería una válvula de seguridad que, al abrirse, podría dar lugar a un

Josep M.^a Bertomeu Garriga
METJEE
EX INTERN DEL HOSPITAL CLÍNIC
MEDICINA, CIRURGIA, VIES URINARIES
CONSULTA DE 10 A 1 I DE 4 A 6.
ECONÓMICA, DE 7 A 8.
Pujada de Sant Feliu, 2, 1.^{er} pis. - Girona

cambio de aire que regeneraría la híbrida complexión del parlamentarismo en la nación vecina. A grandes males, grandes remedios.

DARWIN

Crónica femenina

El vigésimo-quinto aniversario de las mujeres abogados

Las mujeres abogados de París han celebrado dignamente el vigésimo-quinto aniversario del reconocimiento oficial de sus funciones. El 15 de diciembre de 1900, en efecto, Mlle. Jeanne Chauvin vestida con la severa toga reglamentaria, informaba por vez primera en una de las salas del Palacio de Justicia para defender un pleito de menor cuantía.

Desde 1900 a esta parte ha llovido mucho. Hoy en día las mujeres que visten toga son numerosas. Claro es que lo uno no excluye lo otro. Las mujeres abogados no pueden prescindir de la natural coquetería femenina y ello precisamente añade un encanto especial a las mujeres que saben armonizar la imponente severidad de la toga negra con las medias de seda, las manos muy cuidadas y el cabello corto. En las vistas en que intervienen abogados del sexo femenino, puede advertirse en el público una emoción mucho mayor que en las otras en que informaban exclusivamente letrados del sexo fuerte.

La mujer que informa en defensa de un patrocinado cualquiera, no pronunciará, si se quiere, una oración digna de figurar en las antologías de la elocuencia forense; pero su acento de sinceridad, su poder de persuasión son mayores que cuando actúan los letrados más duchos en las lides del foro. Con frecuencia el tribunal popular y los magistrados suelen mostrarse benévolos con los reos a los que defienden las abogados y quizá sea debido a eso que la clientela aumenta en proporción notable.

Si se trata de una acusada, la mujer abogado, obediendo a esa misteriosa solidaridad femenina que se registra en ocasiones, pone un celo singular en el informe de

defensa, logra cautivar y conmovir, casi siempre con éxito.

Hoy en día resulta natural que una elegante damita vestida con un primoroso abrigo de «petit gris» se apeee de un automóvil ante la puerta principal de Palacio de Justicia y aparezca minutos más tarde envuelta en la toga tradicional y saque a colación el artículo del Código Penal y las opiniones autorizadas de los juriscónsultos más eximios de la antigüedad para deducir que su patrocinado debe ser absuelto o cuando menos debe sufrir una reducción de pena.

Con el nuevo estado de cosas, la justicia se ha tornado más amable en su aspecto exterior. Una linda mujer-abogado que acciona moviendo graciosamente sus manos encantadoras y que ofrece a la sala el regalo inapreciable de su voz suave, es como un rayo de sol que alegra aun cuando sólo sea durante breves instantes, la desoladora negrura de un proceso criminal.

Y por encima de todo, los acentos de una mujer al demandar clemencia son siempre sinceros, vehementes y con frecuencia convencedores...

CRONICA ESPORTIVA

La diada d'ahir

En defecte de partits comarcans —sospesos amb encert pel mal estat dels camps— l'afició gironina vigilà ahir atentament els resultats del grup A. del campionat de Catalunya. Certament que els fervorosos addicts del gloriós club blau-grana no restaren pas decebuts en veure com el campió de Catalunya batia netament per 7 a 1 al Martinenc, col·locant-se altre cop al segon lloc de la classificació ja que el primer el manté el Gràcia que empatà a dos amb el Centre d'Esports de Sabadell. El matx nul entre l'«Español» i l'Europa mostra com la lògica presideix ara els resultats de l'equip de Can Rabia la potencia del qual radica més en la seva defensiva

que no pas en la presumptuosa davantera vasco-ultramarina.

El Terrassa continúa oferint-nos resultats veritablement desconcertants, puix és inexplicable que l'equip que tant lligítima i brillantment s'adjudicà la «Copa Catalunya» vagi ara a la cua de la classificació. Es de creure, però, que els braus jugadors egarencs sabrán refer-se en la resta de la primera volta, i en el curs de la classificació. Es de creure, però, que els braus jugadors egarencs sabrán refer-se en la resta de la primera volta, i en el curs de la segona fins ocupar el lloc que li pertoca a un equip netament català i que posseeix una homogeneïtat remarcable.

A l'hora que escrivim aquestes ratlles no sabem els resultats del grup B.

Diuenge es rependrà — si el temps ho permet — el campionat gironí. Cap dels dos encontres dona la possibilitat d'una sorpresa. En la secció Selva no ofereixen ni poden oferir interès sinó els partits Girona Sant Feliu, a jugar entre un onze d'inmillorable defensiva i feble davantera i altre de mediocre resistència i brillant ratlla d'atac. Aqueixa compensació priva de formular pronòstics que, altrament, no son pas gaire dignes de tenir-se en compte en un joc com el futbol en el qual l'atzar es barreja constantment a la ciència i a la tècnica.

SHOOT

LEON FOTOGRAFO

Retrats de todas clases
Verdadera especialidad
en ampliaciones de difícil ejecución.

Ciudadanos, 12-Gerona

CRONIQUE COMARCALS

Desde Llagostera

SALUTACION. — Tarea indispensable nos ha retenido varias semanas de la publicación de nuestras sencillas pero sinceras notas. Al ver que ningún joven quiere ocupar nuestro vacío, emprendemos de nuevo nuestra labor, siempre que nos sea factible.

EL ULTIMO TEMPORAL DE NIEVE. — Seria trabajo fácil exponer la gran parte de nieve con que fuimos obsequiados en esta villa. La nieve, ya por su adagio catalán «any de neu, any de bé de Déu», ya por su encantadora caída y paisajes, como asedios que en general produce, se apropia para divulgar concientemente.

EL AUTO ARISTOCRATICO



"ELCAR"

Automóvil bien construido. — Última creación

Coche americano de PRIMERA CATEGORIA; único que por su especial construcción a la mano, extraordinaria perfección y resistencia, puede competir en duración con las principales marcas europeas. Coche ideal por su calidad en todas las unidades del chasis, belleza de líneas y exquisita elegancia.

No compre Vd. sin haber examinado y probado antes el gran coche americano

"ELCAR"

AGENTE EXCLUSIVO PARA ESPAÑA:

«BAIXAS» - Rambla Sta. Mónica, 2 - Barcelona.

PIDA V. UN CATÁLOGO EN GERONA: MIGUEL GIMENEZ - AURIGA, 2.

CONSULTORIO Y CLINICA MASSA

VIAS URINARIAS Y CIRUJIA GENERAL. — DERMATO-SIFILIOGRAFIA

Endoscopia del aparato urinario, de diagnóstico y operatoria. — Laboratorio micro-químico y de serodiagnóstico (constante de Ambard, Wassermann, Hecht, Benjui coloidal, Ultramicroscopio). — Habitaciones para operados y enfermos en tratamiento.

RAYOS X

Aparatos de gran potencia y precisión de la casa SIEMENS Y HALSKE DE BERLIN.

RADIOTERAPIA PROFUNDA para el tratamiento del CANCER, tumores de la matriz, HIPERTROFIA DE LA PROSTATA, tuberculosis ganglionares y articulares, etc. etc. Radioscopia, y Radiografías instantáneas.

DIATERMIA

Gran aparato del Doctor ROUCAYROL de PARIS.

Curación incruenta de los tumores benignos de la vegiga, uretra, y otros procesos de las mismas. Tratamiento curativo de la gonococcia aguda y crónica en sus diversas localizaciones. Diatermia en general.

NORTE, 7 - GERONA - TELEFONO 245

A toda afirmación contra natura, tiene que preceder el que ella a todo puede sobreponerse. Hemos visto como la importante compañía «Energía Eléctrica de Cataluña, S. A.» que afirmaba no tener obstaculada su corriente para evitar perjuicios a sus abonados, tanto en fuerza motriz, que es sustento obrero, como en alumbrado, lo estuvo dos días.

Vimos también, que por no dimitir en demasiados vecinos el buen sentido de amor al prójimo, el Alcalde, por medio del regonero, tuvo que ordenar la limpieza de las aceras a fin de evitar caídas.

Deplorábamos ver conculcados mundanos, (como se les llama vulgarmente) en días tan fríos sin albergue condicionado.

De este tema dejaremos algo de residuo para otro día, apropiándolo para que el amable censor le dé publicidad, afirmando nuestro criterio en cada punto expuesto. Hay individuos que sustentan el criterio de que el capital lo puede todo. Otros que creen poder vivir solitariamente y creen en el verdadero libertinaje, siendo las tres opiniones totalmente equivocadas.

El Corresponsal

17-1-26

CONSULTORI MÈDIC - QUIRÚRGIC

JUBERT

Malalties de les criatures. — Malalties de la pell. — Cirurgia infantil. — Cirurgia ortopèdica.

Instalació de RAIGS X de gran potència per a diagnòstics difícils i de precisió. — Fotografies instantànies. — RAIGS X transportables a domicili, de menor potència.

ANUNCIOS OFICIALES

Comisión provincial Permanente

A las once horas del día doce del próximo mes de febrero, se celebrará segunda subasta pública para la adjudicación de las obras de construcción del camino vecinal de Riudellots de la Creu a la carretera de Gerona a San Miguel en su primer trozo de Riudellots a la Mota.

Los condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en la Sección de Fomento de la Diputación provincial (Departamento administrativo).

Gerona 18 de enero de 1926

El Presidente, Onofre Pont. P. A.; de la C. P., El Secretario, Jaime Brunet.

CRONICA

EL TIEMPO EN GERONA

Observaciones registradas hoy tarde, a las 13 horas, por el Observatorio del Instituto Nacional de esta ciudad:

Table with 2 columns: Variable and Value. Grados. Temperatura máxima... 13,9. Temperatura mínima... -0,2. Humedad... 63. Presión atmosférica... 754,7. Evaporación... 1,6. Lluvia, total milímetros: Cantidad nubes: 1. Clase: cu ci. Dirección del viento: SO. Fuerza: 1.

Los Comisarios, Agentes y demás funcionarios del cuerpo de Vigilancia de la provincia, por iniciativa de los que ocupan destinos en la frontera, obsequiaron ayer al Gobernador civil don Prudencio Rodríguez Chamorro con un espléndido banquete de fraternidad y compañerismo en el Hotel Trias de Palamós, pronunciando sentidos discursos en homenaje de dicho señor por ocupar la primera su oridad de la provin-

cia, contestando el señor Rodríguez Chamorro, muy agradecido.

Existe el propósito de celebrar en nuestra ciudad, un acto de homenaje al ilustre escritor y pintor Santiago Rusiñol, recientemente homenajeado en Sitges.

Gerona, interpretada maravillosamente por el pincel y por la pluma del eximio artista, no hará más que pagar una deuda de gratitud a unos de sus más grandes admiradores y verdaderos devotos.

Próximamente se celebrará en el teatro Albéniz una función a beneficio del Montepío de Casas Baratas para periodistas.

Según noticias de origen particular, se ha sobreesido la causa instruida contra el ilustre escritor ampurdanés don José Pla, por la publicación de un artículo en nuestro querido colega «El Día» de Palma de Mallorca.

Celebraremos que la noticia se confirme y felicitamos cordialmente a nuestro dilecto amigo y compañero señor Pla.

Ha fallecido en Barcelona el que fué buen amigo nuestro don Eduardo Prats, hijo de esta ciudad, en la que había residido durante muchos años y donde había sabido conquistar el afecto de cuantos le trataron.

El señor Prats había militado en su juventud en el partido republicano y se había significado por su cultura, especialmente en materias sociológicas.

Y su desconsolada viuda doña Alejandra Bonal, hijos don Francisco y don Santiago, oficiales del Ejército, José María, comerciante en Barcelona, y demás familia, testimoniamos nuestras sentidas condolencias.

¡Descansen en paz!

El próximo jueves celebrará su función de honor y beneficio el actor cómico de la compañía del Principal, Francisco Parra.

Dada las simpatías con que cuenta este actor, es fácil augurar un éxito a la velada. Ha escogido la preciosa zarzuela del género grande «El lego de San Pablo».

El pasado sábado se inauguró la sucursal en Gerona de la S. A. Ajuria y Aranzabal, casa constructora de maquinaria agrícola instalada en Vitoria. Es para la comarca agrícola de Gerona, una notable mejora, pues, el agricultor sabrá donde encontrar, de hoy en adelante, la máquina moderna y adecuada para cada una de sus labores, así como las piezas de recambio y el personal competente para las recomposturas.

La casa Ajuria y Aranzabal, es, la fábrica nacional más importante. Posee dos grandes fábricas, una en Vitoria y otra en Araya, teniendo empleados un total de 800 obreros; y disponiendo de 10 millones de pesetas de capital social. Es propietaria del salto de agua «Cabriana» en Miranda de Ebro, suministrando directamente la fuerza a sus fábricas.

En España tiene establecidas 29 sucursales con más de 1 millar de empleados.

La sucursal de Gerona, que se acaba de inaugurar, ocupa la casa que hasta ahora ha ocupado la «Caja de Ahorros» y correrá bajo la representación de don Salvador Clotas, y además ha sido nombrado administrador don Pablo Galí. Esta sucursal contará con depósitos en los puntos principales de la provincia, y en especial en todos aquellos de mercado.

Esta instalación constituye una gran ventaja para la agricultura. Deseamos a la nueva sucursal,

muchas prosperidades en el negocio.

Esta noche tendrá lugar, en el teatro Principal, el anunciado recital de piano por la eminente artista Lucie Caffaret.

Como a todos los conciertos de la «Associació de Música», sólo podrán asistir los socios y sus familiares. En la Contaduría del teatro se formalizan las inscripciones de nuevos socios.

Ha fallecido en Palamós el conocido comerciante don Alfredo Ferrer, persona que gozaba de generales simpatías. D. E. P.

—Para embutidos y carne de tocino de confección excelente y sanitaria, dirigirse a la nueva tocinería que don Jo. quin Pardás Vidal ha montado en la calle de Santa Eugenia núm. 6, de esta capital o en la mesa del mercado que dicho industrial posee en la Rambla de la Libertad, frente al Restaurant Barris.

Cap de S. Sebastià. — PALAFRUGE L HOTEL RESTAURANT

dirigit per

MODEST LLADO

En el punt més bell de la Costa Brava. Restaurant al cobert i a la carta. Còmodes habitacions. — Teléfono 1407 del Grup Palamós.

— SE VENDE acreditada herrería en Palafrugell, situada calle Clavé. — Para informes dirigirse a Salvador Alabat, antigua herrería Clotas, Seis Octubre, La Bisbal.

Por dedicarse a la caza de pájaros con hurón, ha sido denunciado el vecino de Olot Martín Mirangel Bassols.

Ha sido denunciado al Juzgado municipal de Calonge, Martín Darnaculleta, de 17 años, por cazar pájaros con ballestas.

Ha sido puesto a disposición del señor Juez municipal de esta ciudad, Pedro Boadas Metge, autor confeso de la sustracción de una partida de cuerdas de cañamo en el Hotel Comercio.

— SE VENDE una casa en muy buen estado, situada en la Carretera de Gerona, del barrio de San Antonio de Salt. — Razón, Juan Oliveras, mozo equipajes de las estaciones de Gerona.

Por teléfono

Barcelona, 18. A las 17'30.

Un somatenista asesinado

En el lugar conocido por Casas de Torres y Berro, en la carretera de Mataró, fué ayer agredido, sobre las once treinta, por un cazador que iba con otros tres, haciéndole varios disparos de arma corta, el individuo del somatén Manuel Ruiz Andrade, el cual falleció a consecuencia de las heridas. Los agresores dieron a la fuga, ignorándose su paradero, así como el origen de la agresión y demás circunstancias. Desde los primeros momentos intervinó el Juzgado de Instrucción en funciones de guardia.

En las proximidades del campo de la Bota fué detenido Jaime Soler, ocupándosele una escopeta; pero se cree que es inocente del referido crimen.

Amenazas de muerte

Se puso en conocimiento del Juzgado que por negarse a reanudar las relaciones amorosas que sostenía la hija de Juan Bastara Gironella, llamada Laura, se ven-

constantemente amenazados de muerte por Macario Novella Parrillas, de 21 años, domiciliado en Las Planas de Hospitalet.

Una imprudencia

En las inmediaciones del campo de la Bota se sintió repentinamente herido de bala un individuo llamado Juan Valls, de 38 años. La herida fué producida por unos paisanos que habían pedido un fusil a un soldado y estaban bromeando.

De caza

Hoy han pasado el día en una finca del llano de Llobregat, en excursión cinegética, el capitán general señor Barrera y el gobernador señor Milans del Bosch.

Muerte de un hombre ilustre

Ha fallecido, a consecuencia de un ataque cardíaco, el catedrático de la Universidad Central e insigne polígrafo don Adolfo Bonilla y Sanmartín.

El señor Bonilla, digno sucesor de Menéndez y Pelayo, era uno de los intelectuales más prestigiosos de nuestra patria.

Su inesperada muerte ha causado general sentimiento.

El cupo de marina

El día 10 de febrero serán llamados a filas los reclutas de la marina de guerra.

Resumen deportivo de la jornada de ayer

El Español empata con el Europa a 0.

El Barcelona vence al Martinenc por 7 a 1.

El Gracia empató con el Sabadell a 2.

El Sans venció al Tarrasa por 2 a 1.

DEL GRUPO B

El Júpiter empató con el Atlético de Sabadell a 1.

El Unión de San Andrés venció al Badalona por 5 a 2.

El Manresa venció al Reus por 2 a 1.

El Iluro venció al Lérida por 1 a 0.

Madrid, 18. A las 18'30

Una nota

El presidente del Consejo ha dirigido un telegrama al señor Ministro de Gobernación respecto al acto público celebrado en el Casino de Madrid en honor del escritor señor Gutierrez Gamero y en el que hablaron los señores Sánchez Guerra, Romanones y Melquiades Alvarez.

Dice el presidente que este acto ha producido mal efecto en el país que en su gran mayoría desea el silencio de los antiguos políticos, como mínima pena.

La nota termina indicando que el presidente del Casino tenía que dar cuenta del acto que se proyectaba a la Dirección General de Seguridad, para que asistiese un delegado.

— Zapatería BES: Gran existencia en calzado color, señora. Se construye toda clase de medidas, respondiendo deficiencias mismas con otro par, no abonando cliente céntimo alguno.

Pedro Granés

Compra y venta de fincas

Hipotecas, siempre capital disponible

Se tramiten con toda reserva y urgencia los encargos

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 4 a 6.

Calle S. Francisco, 5—entresuelo

— TIENDA para alquilar en sitio céntrico, frente a las Pescaderías. Para informes don Mariano Jala, propietario.

Banca Arnús

SUCESORA DE EVARISTO ARNÚS

Casa Matriz: PASAJE DEL RELOJ

Casa Central: PLAZA DE CATALUÑA, 22

BARCELONA

SUCURSAL DE GERONA

OPERACIONES QUE REALIZA ESTA SUCURSAL

Compra, venta y entrega en el acto de toda clase de títulos de contratación corriente. § Descuento de cupones y títulos amortizados. § Examen cuidadoso de todas las amortizaciones de títulos, cuyos cupones hayan sido pagadas en nuestras cajas, avisando a los interesados caso de resultar alguno amortizado. § Canje de títulos, estampillaje, nacionalización y agregación de la hoja de cupones. § Suscripción a todas las emisiones. § Cuentas corrientes de títulos a la vista, abonando los cupones libres de comisión. § Depósito de títulos en custodia, franco de derechos. § Cobro, descuento y negociación de letras y demás efectos comerciales sobre plaza, península o extranjero. § Cartas de crédito y giros postales o telegráficos sobre península o extranjero. § Cuentas corrientes a la vista en moneda nacional y extranjera con interés y libres de comisión. § Imposiciones a plazo fijo con abono de intereses según los plazos. § Cuentos de ahorro con interés. § Compra-venta de toda clase de monedas de oro, billetes o cheque. § Préstamos con garantía de títulos. Y todas aquellas especiales que integran la Banca y la Bolsa.

Centro Comercial Administrativo DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 8 — Apartado, 19

Teléfonos || Urbano, núm. 85
Interurbano, 61

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Licencias de caza, arma y pesca

Ingresos y consultas sobre cuotas militares

Despacho de patentes de todas clases

Inscripción de motos, autos y títulos de chófer

SUD-DIRECCION DE LA COMPAÑIA
DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

AURORA

REPRESENTANTES EN BARCELONA Y MADRID

GARAGE CALICÓ AUTOMOVILES BUICK

AGENCIA

GERONA. - JAIME I, NÚM. 14

TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52; INTERURBANO, 55

GIMNASIO GOMEZ

Subida Santo Domingo. Antigua "SALA ODEON"

GRANDE Y ESPACIOSO LOCAL CON TODO GENERO
DE ELEMENTOS PARA LA PRACTICA DE LOS
EJERCICIOS GIMNASTICOS.

GIMNASIA SUECA :: GIMNASIA ORTOPEDICA :: INICIA-
CIÓN EN LA PRÁCTICA DE TODOS LOS DEPORTES.
LUCHA GRECO-ROMANA :: BOXEO :: DUCHAS.

HORAS: DE 5 A 9.

CLASES ESPECIALES PARA SEÑORITAS DE 12 A 1.

GRAN TINTORERIA MECANICA LOS MIL COLORES MOVIDA A VAPOR

Esta casa cada día más complacida del favor del público, ha montado sus talleres en forma para que todos sus trabajos salgan a la perfección extrema que puede desear el más exigente de los clientes.

Esta casa es la única que trabaja con maquinaria moderna.

SERVICIO ESPECIAL PARA LOS LUTOS Y LAVADOS EN SECO

Lavado de Cortinajes enteros transparentes, blondas, boas, guantes.

Todos los encargos de compromiso se entregan a las 6 horas.

PLANCHADO A VAPOR: SE HACEN PRISADOS DE TODAS CLASES

SUCURSALES: Inglés, Amer, Bañolas, Cassá de la Selva, Caldas de Malavella, La

Escala, La Bisbal, Llagostera, Santa Coloma de Farnés, Torroella de Montgrí, Salt.

A. Güell.-Gerona Despacho: Zapaterías Viejas, 8. Taller: Barca,

núm. 2. En Palamós: Paseo Castellar.

Desinfección de toda clase de ropas, Mantas de Cama y Viaje.

GRAN BALNEARIO DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden.-Temporada de 1.º Mayo a 30 Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores, 18, ent.º - Barcelona

LA PUDA DE BAÑOLAS

Aguas sulfhídricas, sulfhidratadas-sódicas, silicatadas y radioactivas.

Análisis del Dr. Oliver y Rodés.

Son las de Europa que contienen más silice y coloidal silicato-sódico. Sus sales de inhalaciones y pulverizaciones, departamentos de baños y duchas son de las mejores de España.

Comienza la temporada en 1.º de Mayo y termina el 31 de octubre.

CURA: dolencias de la piel, faringitis, escrofulismo, afecciones crónicas del aparato respiratorio; siendo muy a menudo para los avariados y mercurializados.

Según comunicación a la Academia de Medicina, del Médico-Director, Dr. Mascaró, producen milagrosos efectos en: litiasis renal, gota y prurito vulvar.

Respecto a la litiasis dice: «Muchos litiasicos que llegan al Balneario expeliendo difícilmente cálculos voluminosos, acaban por expulsarlos, con facilidad, mucho más reducidos y hasta los uratos granulosos se convierten en el simple polvillo de una orina sedimentosa.»

Y respecto al prurito vulvar, entre otras cosas expresa: «He podido anotar algunas curaciones que verdaderamente me han sorprendido, y que han dejado asombrados a los enfermos y hasta a los médicos que desconfiaban del éxito hidroterápico.»